

2023 BOLETÍN PROED



BOLETÍN PROED

Como todos sabemos, el **8 de marzo-Día internacional de la mujer**, es una fecha para recordar los años de lucha en pro de la igualdad de los derechos y de justicia para las mujeres y honrar a quienes han hecho posibles estos avances.

Una fecha para conocer y reflexionar sobre las problemáticas existentes en nuestro país respecto a todas las formas aún existentes de discriminación y violencia contra la Mujer.

Una fecha para reconocernos como personas agentes de cambio para construir nuevas formas de relación en donde el respeto, la inclusión, la equidad y la diversidad, sean realidades cada vez más palpables.

Una fecha para recordar la importancia de que se siga alzando la voz por aquellas niñas y mujeres que ya no están y por todas las que están construyendo un mundo mejor.

Sabemos que aún falta mucho por hacer sobre la larga lista de desafíos que aún enfrentamos, pero sin duda, todos los días muchos sectores y grupos trabajan para conseguir ese propósito.

En Proed nos unimos y alzamos nuestra voz para seguir trabajando en fortalecer y concientizar a todas las comunidades educativas para que sean lugares más justos, equitativos y seguros para todas las niñas y niños.

Te invitamos a conocer los resultados que tenemos en cada línea de acción durante este bimestre Marzo-Abril 2023.







• GIRLS4TECH. Como parte de nuestra metodología STEM, llevamos a cabo una sesión de Girls4Tech para 80 niñas de primaria de las escuelas Juan B. Molina, Guadalupe Victoria y Modelo en CDMX. Esta iniciativa de @Mastercard busca fomentar el interés de las niñas en disciplinas de ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas.





¡Gracias a Mastercard por hacer posible esta experiencia! Juntos impulsamos un futuro más inclusivo y equitativo para todos. #Girls4Tech #STEM #Mastercard #CienciayTecnologíaParaTodos.

• Inauguración de Aulas de Cómputo de las escuelas Justo Sierra y Leona Vicario en Michoacán, con la instalación de 37 equipos de cómputo. Gracias a nuestros aliados y donantes ahora los estudiantes y docentes de estas escuelas pueden recibir clases y contar con herramientas tecnológicas que impulsan y estimulan sus habilidades digitales. ¡Muchas gracias @HPMEXICO por su valioso donativo!





- Inauguración del Aula de Cómputo de la escuela Pablo L. Sidar Oaxaca, con la instalación de 50 equipos de cómputo. Gracias a nuestros aliados y donantes ahora los estudiantes y docentes de estas escuelas pueden recibir clases y contar con herramientas tecnológicas que impulsan y estimulan sus habilidades digitales. ¡Muchas gracias @JLL por su valioso donativo!
- Re-inauguración del Aula de cómputo de la escuela Campo del Gallo en Tlalpujahua, Michoacán con la instalación de 10 computadoras. ¡Muchas gracias @HPMEXICO por su valioso donativo! #25AñosImpulsandoLaEducación



- Taller "Integremos la tecnología con sentido pedagógico", impartido por Armando Pérez, asesor de FT Proed: dirigido a docentes con el objetivo de mostrarles y guiarles a que distingan el cómo y cuándo pueden aplicar la tecnología para que esté a su alcance de manera pedagógica. Los docentes lograron identificar las posibilidades que les brinda la tecnología con la que cuenta su centro educativo. Participaron 38 maestros y maestras de las escuelas Calmecac en Edo. de México y Pablo L. Sidar en Oaxaca.
- Plataforma Proed en Casa: Trabajamos continuamente en alimentar el espacio de Proed en Casa para que te diviertas y aprendas con contenidos nuevos. Te invitamos a que conozcas lo nuevo del mes de marzo y abril:
 - Kipatla nos enseña que como mujeres podemos crecer en todo los ámbitos de la vida https://encasa.proeducacion.org.mx/tere-de-suenos-y-aspiradoras-kipatla-capitulo-4/
 - Para aprender más sobre el día del niño
 https://encasa.proeducacion.org.mx/diviertete-y-aprende-sobre-el-dia-del-nino-y-la-nina/
- Aula Virtual: Estamos festejando el lanzamiento del Aula Virtual de Proed, en donde podrás tomar cursos que hemos preparado para ti. Entra y conoce este espacio en:







- Programa Educación Responsable: ¡Muchas gracias @fundacionbotin y @fundaciongigante! por hacer posible este programa contribuyendo al crecimiento físico, socioemocional y creativo de los estudiantes, así como promover la comunicación y mejorar la convivencia de las comunidades educativas (estudiantes, familias y docentes):
 - Reunión ER Conversa 2023: la maestra Mónica Hayli Escamilla de la escuela Gambia participó como ponente en el conversatorio "Educa cuidando y cuida educando" donde también participaron 5 maestras de 3 de nuestras escuelas en el programa.
 - Seguimos adelante con los cierres de recursos del ciclo 2022-2023 visitando a la escuela Lic. Benito Juárez (TM y TV) en Puebla para ver el trabajo realizado en los recursos de Banco de herramientas, Reflejarte y Literatura, emociones y creatividad. ¡Finalizaremos el ciclo escolar con más cierres de los diferentes recursos en las 58 escuelas participantes en el programa!



- Gracias a **Estrella Calva**, especialista educativa de Proed, se impartieron las siguientes pláticas sobre salud emocional y desarrollo personal para docentes:
 - "El agujero de las pérdidas" Hablando del duelo y emociones: dirigida a familias para dialogar sobre el duelo como un proceso natural e identificar qué hace a un duelo complicado, brindando estrategias para reconocer cómo afecta a sus emociones y adicionalmente aprender a afrontarlo. Participaron 27 alumnos, alumnas y padres de familia de la escuela Benito Juárez García en Zacatecas.



• Trabajo en equipo: dirigida a docentes para conocer la definición del trabajo en equipo e identificar los requisitos individuales para llevarlo a cabo, adquiriendo los elementos requeridos para su buen funcionamiento y de esta manera tomar conciencia que trabajar en equipo es indispensable en el ambiente escolar, reconociendo que cada uno tiene talentos y dificultades. Participaron 11 maestros y maestras de la escuela Chapultepec TM en CDMX.



- Inteligencia emocional: dirigida a docentes y padres de familia de 6 escuelas del proyecto de "Escuelas de Excelencia" en Zacatecas; para conocer el concepto de inteligencia emocional y los aspectos que la componen, además de utilizar estrategias prácticas y accesibles para fomentar las capacidades de dicha inteligencia. Reflexionando también sobre la forma en la que aplican su propia inteligencia emocional como educadores y la influencia que esto ejerce en niñas y niños. Participaron 28 maestros y maestras y 25 padres y madres de familia.
- Plática interactiva "Perspectiva de género y violencia, desde el aula", impartida por Anilú Zavala: dirigida a 14 maestros y maestras de la escuela Benemérito de las Américas en CDMX, quienes por medio de ejemplos cotidianos y reales pudieron abordar el tema e identificar las prácticas que fomentan la desigualdad entre niños y niñas, lo cual repercute en su formación e influye en su vida adulta.



• Plática "La función del docente o formador en la prevención del abuso sexual infantil", por parte de Guardianes: dirigida a 50 maestros y maestras de las escuelas Primero de mayo, Ignacio Allende y Miguel Hidalgo en Hidalgo y Benito Juárez en Oaxaca, quienes adquirieron recursos para la elaboración de un protocolo de intervención institucional en casos de abuso sexual infantil, a partir de la revisión de conceptos relacionados con la sexualidad integral, autocuidado y habilidades para la vida.



- Plática "Hablemos de sexualidad, cuidado del cuerpo y autoestima", por parte de Guardianes: dirigida a padres y madres de familia, quienes identificaron estrategias para fomentar el cuidado del cuerpo y autoestima de niñas y niños, distinguir y expresar emociones, reforzar el autoconcepto, brindar educación sexual integral y reconocerse como adultos protectores. Participaron 219 padres y madres de familia de 10 escuelas que acompañamos en Morelos, Hidalgo y Oaxaca.
- Plática ¿Qué onda con la sexualidad?", por parte de Guardianes: dirigida a estudiantes de primaria alta, quienes reconocieron la sexualidad humana desde una perspectiva afectiva que les permite comprender los cambios físicos y psicológicos que se experimentan durante la pubertad. Participaron 443 alumnos y alumnas de 9 escuelas que acompañamos en Morelos, Hidalgo y Oaxaca.



- Plática "Prevención del consumo de drogas desde el hogar", impartida por Itzel Rocha de Monte Fénix: dirigida a 16 padres y madres de familia de la escuela Primero de mayo en Hidalgo, quienes conocieron de manera breve y general los efectos del alcohol y las sustancias psicoactivas de mayor consumo entre los jóvenes.
- Plática "Factores de riesgo y protección", impartida por Itzel Rocha de Monte Fénix: dirigida a 14 alumnos y alumnas de primaria alta de la escuela Primero de mayo en Hidalgo, quienes conocieron los daños que provocan las drogas y el alcohol en el organismo y sus mitos y realidades, obteniendo herramientas para decir que no ante una invitación a su consumo.



- Programa Estrategias para prevención de adicciones, en alianza con CONCIEO, A.C.: es un programa orientado a tratar de manera integral el tema de las adicciones en el contexto de las comunidades escolares, durante este bimestre se impartieron los talleres:
 - "Prevención de adicciones" para 13 docentes de la escuela Josefa Ortiz de Domínguez en Ouerétaro.



- "Fortalecimiento socioemocional" para 165 estudiantes de la escuela Juan B. Molina en CDMX.
- "Prevención de adicciones en casa" para 9 padres y madres de familia de la escuela Juan B. Molina en CDMX.



• Ciclo de Pláticas virtuales para padres, comenzamos un nuevo ciclo para seguir apoyando a madres y padres de familia en el desafío de la crianza en casa y mejorar la convivencia familiar a través de diversas estrategias. Todas las pláticas son impartidas por nuestro equipo de coordinadores educativos y especialistas invitados.

En marzo y abril se impartieron las siguientes pláticas:

- Uso del tiempo libre y convivencia familiar, impartida por Pamela García de Monte Fénix: una plática que invitó a los padres y madres de familia a hacer conciencia acerca de cómo el uso del tiempo libre en conjunto con la convivencia familiar ayuda a prevenir el consumo de drogas desde el hogar. Participaron 55 padres y madres de familia.
- Comprendiendo la etapa infantil para prevenir adicciones, impartida por Tania Jiménez de CONCIEO: una plática que ayudó a los padres y madres de familia de primaria a reconocer las características específicas sobre la etapa de infancia, sus vulnerabilidades y oportunidades de crecimiento que contribuyen a cómo prevenir adicciones en la infancia. Participaron 98 padres y madres de familia.
- Ayuda a tu hijo a desarrollar su inteligencia emocional, impartida por Mariana Ruiz de Ámbar Calidad Educativa: una plática en donde se abordó el concepto de inteligencia emocional con los padres y madres de familia, ayudándolos también a evaluar su propia inteligencia emocional y proporcionando estrategias y actividades que contribuyan a desarrollarla en sus hijas e hijos. Participaron 138 padres y madres de familia.
- Herramientas para hogares igualitarios. Una perspectiva diferente, impartida por Anilú Zavala: una plática en donde se proporcionó a los padres y madres de familia herramientas para identificar las desigualdades de género en la vida cotidiana y cómo influyen en las dinámicas de toma de decisiones familiares, además de recomendaciones en tareas de cuidado, permisos y negociaciones. Participaron 74 padres y madres de familia.



- Los peligros de las drogas, impartida por Ana Paula Reyes de CONCIEO: una plática que ayudó a los padres y madres de familia de primaria a identificar las consecuencias cognitivas, físicas y emocionales del consumo de sustancias psicoactivas. Así como la diferenciación entre el uso, abuso y dependencia del alcohol y los mitos y realidades del alcohol. Participaron 44 padres y madres de familia.
- Programa de prevención de maltrato y abuso a menores: dirigido a estudiantes donde a través de la proyección de 2 obras de teatro se descubren aquellos secretos que pueden dañarlos:
 - "Olivia y Valentín": narra la historia de dos hermanos que forman la "Liga de Guardianes" que les cuidarán y protegerán. Proporciona un espacio virtual de conocimiento lúdico e interactivo para que niñas y niños de primaria baja reconozcan el valor que tiene el autocuidado y la formación de redes de apoyo seguras. La obra es una co-producción entre Proed, Educación Re-Creativa y Tinglado Compañía teatral.
 - **347 alumnos y alumnas** de **5 escuelas** en Zacatecas, CDMX, Morelos y Michoacán asistieron a las proyecciones de la obra.
 - 28 alumnos, alumnas y sus mamás de 6 escuelas que acompañamos, tuvieron la oportunidad de interactuar con los personajes de Olivia y Valentín en una proyección especial en vivo.
 - "El cajón de los secretos": es un cuento con canciones. Nace de la necesidad de prevenir, acompañar e informar de una manera lúdica pero asertiva a niñas y niños, a sus padres y maestros. Este espectáculo musical invita a las y los pequeños a hablar de lo que les hace daño y los violenta como la discriminación, el bulling, la violencia intrafamiliar y en especial el abuso. La obra es una co-producción entre Proed y Arco Arte y Conciencia, A.C. Asistieron a las proyecciones 118 madres y padres de familia y 1,032 alumnos y alumnas de 16 escuelas en Zacatecas, CDMX, Oaxaca, Morelos, y Michoacán.





- Programa Creo en ti, en alianza con Fundación En cuentos te Encuentro, A.C.: es un programa orientado a potencializar las capacidades de estudiantes en el manejo de sus emociones, utilizando estrategias y técnicas a través de la lectura de cuentos infantiles:
 - Se llevaron a cabo las sesiones 5 y 6 de la capacitación del ciclo escolar 2022-2023 en Hidalgo, Oaxaca, Puebla, Zacatecas, Michoacán y CDMX para los docentes. Participaron 28 maestros y maestras de 22 escuelas.
 - Seguimientos a la implementación del programa en las escuelas Tierra y Libertad, Josefa Ortiz de Domínguez, Héroes de la Independencia, Venustiano Carranza, Campo del Gallo y Lic. Adolfo López Mateos en Morelos, Michoacán y Zacatecas. Participaron 196 alumnos y alumnas de estas escuelas.
- Programa Mejora por tus hijos, impartido por coordinadores del #EquipoProed: dirigido a madres y padres de familia en un formato modular que busca proporcionarles diversas estrategias y facilitarles el acercamiento con sus hijos e hijas a través de:
 - Módulo Manejo de emociones: los participantes aprendieron a manejar sus emociones para crear un clima afectivo sano en el hogar y así, ser mejores educadores, lo que incidirá positivamente en el ambiente familiar y escolar, proporcionándoles conceptos y herramientas para formar patrones de pensamiento y actitudes optimistas ante las diversas situaciones de la vida. Participaron 41 padres y madres de las escuelas Venustiano Carranza y Rafaela López A. de Rayón en Michoacán.
 - Módulo Padres presentes, hijos triunfadores: los participantes reconocieron la importancia de su presencia amorosa y atenta como requisito fundamental para el desarrollo integral de sus hijas e hijos identificando los tres estilos de padres existentes: padres rígidos, padres camaradas y padres formadores, comprendiendo las características de cada uno y los resultados que producen en el crecimiento de los hijos. Participaron 11 madres de la escuela Lic. Adolfo López Mateos en Michoacán.





 Programa Impulso a la Participación de Consejos Escolares, en alianza con Avatar Consultores: se llevó a cabo la segunda sesión de trabajo en 5 escuelas del proyecto de "Escuelas de Excelencia" en Mazapil, Zacatecas; abordando el tema de Consejos Escolares de Participación Social (CEPS), en donde 47 padres y madres de familia conocieron sobre cómo iniciar su conformación y su importancia.



- Programa Actualización docente, por parte de Grupo LOGA: dirigido a docentes de primaria alta y baja, se impartieron talleres con diversos temas de interés en el contexto actual del nuevo modelo educativo:
 - El eslabón perdido del aprendizaje, desarrollo de habilidades del pensamiento
 - Estrategias de medición para un aprendizaje significativo
 - o Diagnóstico integral y permanente

Participaron 17 maestros y maestras de 9 escuelas que acompañamos.





- Curso "Uso y funcionamiento de la biblioteca escolar", impartido por Rocío Aguilar y América Álvarez, del #EquipoProed FL: dirigido a 4 maestras y 8 madres de familia de la escuela amiga Miguel Hidalgo en CDMX, con el objetivo de ofrecerles todas las herramientas necesarias para el buen funcionamiento de la biblioteca escolar que los ayuden en el total aprovechamiento de las instalaciones para que las y los estudiantes disfruten y gocen de la lectura.
- Programa Formando Pequeños Escritores, impartido por Berenice Silva, con el apoyo del equipo de asesoras FL Proed: con este programa las y los participantes reforzaron su creatividad a través de la escritura y se llevó a cabo el cierre del programa en modalidad virtual para 17 alumnos y alumnas de 3er. grado de la escuela Otilio Montaño en Morelos, quienes convivieron y compartieron sus experiencias con el escritor Raúl Godínez, a quién agradecemos nos haya regalado palabras que motiven a los estudiantes a leer mucho para aprender del mundo y seguir sus sueños.
- Taller "Comprensión lectora", impartida por la Dra. Patrica Ganem de Grupo LOGA: orientado a docentes de nivel secundaria con el fin de darles a conocer las buenas prácticas y técnicas para una correcta y total comprensión de las lecturas a realizar por sus estudiantes. Participaron 35 maestros y maestras de secundaria de la escuela Jesús Conde Rodríguez (TM y TV) en Tepoztlán, Morelos.



• Taller "Técnicas de lectura en voz alta", impartido por Berenice Silva, asesora de FL Proed: dirigido a estudiantes de nivel secundaria con el objetivo de ofrecerles técnicas de animación útiles al momento de leer, para motivarles a disfrutar y gozar de la lectura. Participaron 34 alumnos y alumnas de los tres grados de secundaria de la escuela Jesús Conde Rodríguez (TM y TV) en Tepoztlán, Morelos.



• Taller "El libro álbum como manifestación del arte", impartido por Antonio Toledo: en este taller teórico-práctico dirigido a docentes se compartieron estrategias que buscan sumar el libro álbum como género literario a las actividades de promoción, difusión y animación a la lectura dentro y fuera de sus espacios escolares, contribuyendo a su labor como mediadores de lectura y como lectores mismos. Participaron 23 maestros y maestras de 20 escuelas en CDMX, Puebla, Oaxaca, Morelos, Querétaro, Hidalgo y Edo. de México.





En Proed queremos expresar nuestro más sincero agradecimiento a los voluntarios que se sumaron a contribuir con su tiempo y esfuerzo en nuestros proyectos que se llevaron a cabo en el bimestre marzo-abril. Su dedicación y trabajo desinteresado han tenido un impacto significativo en nuestra comunidad y han marcado una gran diferencia para nuestros beneficiarios:

• VOLUNTARIADO ANADE, Pintura de patios: el 11 de marzo pintamos las bardas del patio y bancas de la escuela Presidentes de México en CDMX, con el apoyo de 33 voluntarios de la ANADE, 5 del ITAM, 9 voluntarios de la comunidad Proed, 1 voluntaria de Servicio Social, 2 profesores y 17 padres y madres de familia; logrando un total de 67 voluntarios que con su solidaridad lograron impactar a un total de 252 beneficiarios durante las 5 horas que duró el voluntariado.











• VOLUNTARIADO KPMG, Fortalecimiento de competencias: el 24 de marzo se llevó a cabo un voluntariado presencial en la escuela Gral. Adalberto Tejeda en CDMX por parte de KPMG con alumnos de 4to, 5to y 6to de primaria, con el objetivo de sensibilizar sobre la igualdad de género por medio de una obra de teatro, lectura de cuentos y actividades lúdicas. Esto se logró gracias a la partición de 100 voluntarios KPMG, 3 voluntarios de la comunidad Proed, 1 voluntaria de Servicio Social y 2 directivos; obteniendo un total de 106 voluntarios que con su esfuerzo han dejado una huella en los 103 beneficiarios en un total de 2 horas y media que duró el voluntariado.









 VOLUNTARIADO MARSH MCLENNAN. Medio Ambiente: el 28 de abril cerramos nuestro bimestre de voluntariados en la escuela Guadalupe Victoria en CDMX, con el apoyo de 20 voluntarios Marsh McLennan, 6 voluntarias de la comunidad Proed, 1 amigo Proed, 1 especialista de medio ambiente, 2 voluntarias de Servicio Social y 7 padres y madres de familia: alcanzando un total de 37 voluntarios que brindaron su apoyo para mejorar las áreas verdes de la escuela y recordarnos la importancia del cuidado al medio ambiente de la escuela, los voluntarios hicieron una donación de 5 cubetas, 1 manguera de 2 metros y 30 regaderas para jardinería, logrando 717 beneficiarios.









Por todo ello, queridos voluntarios, les agradecemos de corazón por su dedicación y compromiso. Esperamos que sigan formando parte de nuestra comunidad y que sigan siendo una inspiración para quienes les rodean. Sepan que su trabajo es muy apreciado y que han dejado una huella indeleble en nuestra sociedad.

Para más información contáctanos en: stephaniaescalera@proeducacion.org.mx



CAMPAÑA GLOBAL GIVING

La igualdad de género en México sigue siendo un gran reto por superar y es un motivo de preocupación en la escalada de violencia generalizada contra las niñas, adolescentes y mujeres en México.

En Proeducación hemos incorporado la perspectiva de género con la prioridad clave de erradicar la violencia contra las mujeres y las niñas, empoderar económicamente a las niñas en el futuro y permitirles convertirse en futuras tomadores de decisiones activas en sus comunidades.

Súmate con nosotros y dona en nuestro proyecto en la plataforma internacional de crowfunding Global Giving con el proyecto "Promover la Equidad de Género y la Inclusión en las Escuelas Primarias Públicas de México" y ayúdanos a empoderar a las mujeres y niñas de nuestra comunidad escolar.

Cada pequeña contribución hace una gran diferencia. ¡Gracias por tu apoyo!

DONATIVO DÍA DEL NIÑO

Agradecemos a **ANA SEGUROS** quienes, como parte del festejo del **Día del Niño**, realizaron una donación de juguetes en 2 escuelas de Tlalpujahua, Michoacán:

- Escuela Ricardo Flores Magón, de la comunidad de San Pedro a 280 niñas y niños.
- Escuela Francisco Villa, de la comunidad de Sandía a 70 niñas y niños.

¡Muchas Gracias **ANA SEGUROS** por trabajar **SEGUROS** por el aprendizaje y desarrollo emocional de la niñez y por apoyarnos a seguir **#ImpulsandoLaEducación!**











LO QUE TIENES QUE SABER

Nos complace anunciar la jubilación de nuestra apreciada compañera, **Carmen Mora**. Queremos felicitarla por su exitosa carrera y desearle lo mejor en esta nueva etapa de su vida.

Carmen ha sido un miembro valioso de nuestro equipo, con una dedicación y profesionalismo ejemplares. Su partida nos entristece, pero nos llena de alegría por todo lo que ha logrado.

Le agradecemos por su contribución y esperamos que disfrute de su merecido descanso y nuevas aventuras.

¡Felicitaciones, Carmen!